

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, 4 rs. almes.—Provincias, 12 trimestre; 24 semestre; 44 año, haciendo directamente la suscripción a esta Administración. El que se suscriba por conducto de nuestros corresponsales, pagará 2 reales más.—Ultramar y Extranjero tres meses, 40 rs.; seis 80; año 160.—Repúblicas Americanas y Filipinas: 80 rs. trimestre; 160 semestre; año, 300.—Paquetes de 25 ejemplares para la venta pública 5 rs.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Redacción y Administración, Fomento, 15, segundo.

# LA OPINION PÚBLICA

DIARIO POLÍTICO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en la administración, y redacción, Fomento, 15, segundo, y en la librería de Aguado, Pontejos, 8.—En provincias en casa de nuestros corresponsales y en todas las librerías, acompañando siempre el importe al pedido, sin cuyo requisito no se servirá ninguna suscripción.—El pago se hará en libranzas del Giro Mútuo, letras de fácil cobro ó en sellos (no se admiten de guerra), certificando las cartas que contengan sellos.—Al corresponsal ó suscriptor que haga diez suscripciones se le servirá un ejemplar gratis.

## LA OPINION PÚBLICA.

Lunes 31 de Mayo de 1875.

### EL CLERO ESPAÑOL.

Con la extinción de las comunidades religiosas, pasadas a cuchillo por el *piadoso moderantismo liberal*, quedó el clero secular como el único baluarte de la Religión, de la *unidad*, de la propiedad, de la familia y de todos los caros intereses de la nación española.

Cuarenta años viene el ejemplarísimo clero secular sosteniendo una gloriosa lucha con el fanático *doctrinarismo*, con el impío y deslenguado *vollerianismo progresista*, y con el soez y satánico *comunismo*. Cuarenta años que los sábios Prelados españoles, y su ilustrado clero están agonizando por la justicia, sudando sangre á vista del cáliz amargo de una persecución entronizada por la sucesión en el poder de gobiernos más ó menos francamente ateos, cuando envueltos con el manto de la hipocresía, y cuando desnudos y descarados.

A la sabiduría del clero se deben los escritos más luminosos que se han publicado en este siglo, como los de un Corta y Borrás, un Balmes y tantos otros, que sería prolijo enumerar.

A la caridad del clero deben su carrera esas mismas víboras que hoy se vuelven contra sus protectores.

Al heroísmo del clero deben los católicos la salvación de tantas almas que en los grandes azotes de la peste y la guerra han expuesto ó sacrificado su vida por administrarles los Santos Sacramentos.

A la asidua predicación y enseñanza catequística del clero, debe España el no haber sido envuelta en esa negra atmósfera de errores que ciega las mejores inteligencias. Del sacerdote son casi en su totalidad esas cuantiosas limosnas que España pone á los pies del Padre común de los fieles, y también las que á son de trompeta reparten los *liberales católicos* para atraerse el prestigio del pueblo y la fama de los santos.

Y ¿cuál es la correspondencia de los buenos con el clero? ¿La más fanática ingratitud...! Si los enemigos, si los que tienen sobre sí la negra tacha de liberales que están ya juzgados y condenados por el *infalible* juicio de la Iglesia, fuesen los únicos que le maldijesen, bien podría sufrir con paciencia; bien podría envanecerse con la gloria de ser tratados como nuestro Pontífice y nuestro Maestro.

Pero que aquellos que dan al virtuoso sacerdote el título de Padre, y cuyas almas dirigen; aquellos por quienes arrosarán el peso del día y del calor, las burlas y el sarcasmo, el hambre, la persecución y la muerte, sean los más implacables censores que tienen sus lenguas con la sangre de las víctimas de la revolución; que aquellos escritores en todo muy piadosos, sólo para el sacerdocio sean desapiadados, y lo que es más asombroso, hasta la mujer, de suyo compasiva, tome la pluma mojada en hiel para hacer coro con los perseguidores, esto da al sacrificio el último golpe, esto corta el último lazo que retiene al sacer-

dote en su patria, y despierta en su alma el deseo de volar á otras regiones ávidas de la luz del Evangelio.

No os disculpeis los acusadores oficiosos con que en el numeroso clero español se cuentan algunos pocos que no edifican, porque á no haber suspendido Dios el cumplimiento de aquella sentencia divina, «según el pueblo, así el sacerdote,» deberíais tener un sacerdocio pagano, porque paganas son las costumbres, paganas las diversiones, pagana la literatura, pagana la educación y hasta pagano el vestido, ó mejor dicho, la miserable desnudez de nuestro pueblo.

Ignorante debería ser un sacerdocio cuyos templos y seminarios se han destruido.

Vil debería ser un sacerdocio despojado hasta de lo que no se niega al verdugo.

Y este sacerdocio, hijo del pueblo, se ve deshonrado y acusado por su propia madre, por sus hermanos, y hasta por sus frágiles hermanas, cumpliéndose la sentencia de Jesucristo; y seréis aborrecedores de todos, y hasta vuestros padres parientes y amigos, creerán prestar á Dios un obsequio, llevándoos ante los tribunales. Y ¡qué tribunal, Dios Santo! ¡El tribunal del liberalismo! ¡El tribunal de la prensa!

¡Los que, según San Pablo, han de juzgar á los mismos ángeles, juzgados hasta por una mujer! Y se llaman católicos, los que usurpan á los Obispos la divina jurisdicción de juzgar al sacerdote. ¡Y se titulan católicos y fieles hijos de la Iglesia los escritores que dan cabida en sus periódicos y revistas, á infamantes declamaciones escritas en tono devoto y lastimoso! Hipócrita, quita la viga de tu ojo. ¿Quién te ha dado derecho de juzgar á tu hermano, y mucho menos al sacerdote?

Cítese en los anales de la Iglesia un clero numeroso más atribulado y más heróico. El martirio de la espada pasa pronto, pero el prolongado martirio de las ideas, de la conciencia, de la miseria y al fin del suplicio, es el refinamiento de la crueldad diabólica. San Agustín decía á los sacerdotes de su siglo: ¿qué somos nosotros, y cuál será el heroísmo de los que triunfen de un enemigo desencadenado, al cual apenas podemos nosotros vencer ahora que le tenemos encadenado?

El clero español, que pudiera poner en práctica la facultad que le otorgó el Divino Maestro, de trasladarse á otro país cuando se viere perseguido en el suyo, y sacudir el polvo de su calzado, permanece firme, tranquilo y gozoso en su puesto; sus tribunales, sus Obispos, sus párrocos, y toda su gerarquía sigue ocupando su lugar; si alguno falta es porque sucumbió abrazado á la palma del martirio.

Pero continuad insensatamente haciéndose eco de la insidiosa revolución; ayudad á la persecución del clero; despojadle de la sagrada túnica de su honra; coronadle con espinas de ingratitud; empujadle para que caiga; pero llorad por vosotros y por vuestros hijos, y no os maravilleis que cuando hubiere sucum-

bido, España se encuentra africana, y Alemania católica.

*La Prensa*, ocupándose de una polémica entre otros dos colegas, dice que «los ultramontanos son incompatibles con la dignidad y la independencia del Estado.»

Tendríamos gusto en saber qué entiende *La Prensa* por ultramontanismo, porque de seguro, si lo explica, resultará que sus ultramontanos son los verdaderos católicos.

Es un sistema muy usado por los que combaten la Iglesia de Cristo, crearse para el objeto un fantasma al que denominan ultramontanismo, neo-catolicismo, fanatismo ó otra cosa parecida, y contra el que desahogan sus iras, no atreviéndose á hacerlo franca y abiertamente contra la Iglesia misma, porque esto tiene, en España sobre todo, no pequeños inconvenientes, comenzando por el de no ser leído.

A nuestro juicio, cuando se profesa una opinión y hay libertad necesaria para defenderla, es deber del escritor decirlo de modo que todos lo entiendan, sin rodeos ni subterfugios que rebajan la entereza de su carácter.

Pero lo más grave que consigna *La Prensa*, no son precisamente las palabras arriba citadas; las que le siguen, que dicen así:

«...Verdad que, por fortuna, va penetrando en ciertas esferas ministeriales, si bien por una parte los compromisos ineludibles, y por otra el temor á los fantasmas de las tradiciones vetustas y airadas contra la vida moderna, hacen no sea todo lo eficaz que debiera ser su influencia.»

Ya presumíamos que eso que *La Prensa* llama *verdad*, y que es sencillamente una *verdad* revolucionaria, es decir, un error mayúsculo, tiene sus apóstoles y sus defensores en las esferas ministeriales; pero no lo habíamos hasta ahora escrito, esperando á que nos lo dijese algún amigo de la situación ó cualquiera de sus afines.

Por fin ha hablado *La Prensa*, y sabemos á qué atenernos; y damos crédito á sus palabras, porque algunos actos del gobierno y ciertas amistades íntimas, dan lugar á que los maliciosos sospechen que los *compromisos ineludibles* ó que se consideran de esta importancia, son de otra índole y con otros.

Por lo de las tradiciones vetustas y airadas contra la vida humana, si no lo escribiese *La Prensa*, deberíamos entender las de los enemigos del catolicismo, que llamándose progresivos, hombres de la nueva idea y partidarios de la libertad humana, siguen repitiendo las vejezas en cien ocasiones dichas y refutadas, y empeñados en hacer del Estado una personalidad absorbente, en cuyo seno desaparezca la libertad del individuo.

¡Cuando decimos que son muy progresivos!

*El Tiempo*, que con nosotros había dado comienzo á una polémica, desiste de ella en virtud de nuestro suelto publicado el sábado último; desiste de ella en las siguientes palabras que copiamos de su número de ayer:

«LA OPINION PÚBLICA cree que rectifica lo que hemos dicho. No queremos quitar ilusio-

nes al colega; para algo nos ha de servir la diplomacia que en nosotros supone.»

Diplomático, en verdad, es el colega; pero ha de perdonarnos le digamos que su diplomacia no consiste por esta vez en lo que dice, sino en lo que calla.

Leemos en un colega que los maestros de algunos pueblos de la provincia de Valencia han dirigido á la Junta provincial de primera enseñanza una exposición, manifestando que no les es posible permanecer por más tiempo al frente de sus escuelas por carecer de todo recurso indispensable para sostener su vida.

Creíamos que ya no existían maestros hambrientos, porque la prensa oficiosa nos venía diciendo que se les habían satisfecho sus atrasos, ó por lo menos, una gran parte de ellos; pero vemos por el hecho referido que en éste como en otros asuntos, los diarios ministeriales, sin importarles nada ser desmentidos por los hechos, continúan en su eterna tarea de agitar el incensario.

Según *La Prensa*, no hay leyes en Prusia que impidan cumplir los deberes que impone la Religión católica.

Con efecto; las leyes que los Obispos y todo el clero se han negado á obedecer por contrariar su conciencia religiosa, no impiden absolutamente nada; son sencillas tiranías ejercidas sobre la conciencia de millones de hombres que no quieren creer que «no hay mas Dios que el emperador y Bismarck es su profeta.»

En otro lugar del mismo número pide el colega con mucha necesidad que se desplegue bandera franca contra los ultramontanos (léase católicos), y que el gobierno se ponga á la cabeza de esta anti-española cruzada.

Ni lo esperamos ni lo tememos, porque el ministerio sabe muy bien lo que España quiere, y porque no somos tan poco animosos que tengamos miedo á una lucha que daría la victoria en absoluto á nuestras opiniones religiosas.

Pero esa pretensión revela, si no lo declarasen otros síntomas las tendencias de los libre-cultistas, cuya mentida libertad sólo significa persecución al catolicismo.

Por fortuna, repetimos lo dicho en nuestro artículo del viernes último, de España somos únicos dueños los españoles, y sólo se hará en España lo que nosotros queramos.

Dice muy oportuna *La Publicidad*:

«Santos de ayer:

Santa libertad, ordenada de la prensa. Cultos: quince días de suspensión al *Diario de Córdoba*, y un mes de descanso al *Memorandum* de Canarias. Algunos periodistas solicitan cria para casa de los padres.»

Y sin embargo, los ministeriales dicen que la situación es muy liberal y muy expansiva.

Unos ciudadanos que se llaman pastores protestantes se han permitido groseros desacatos en un acto público de la religión que profesamos los españoles.

Como de todo hay cuando de revolucionarios se trata, no falta quien al censurar el hecho censure ácremente los que

contra él protestaron heridos en sus más arraigados sentimientos.

Sigan por ese camino los amantes de la tiranía que se decora pomposamente con el nombre de libertad religiosa, que al freir será el reir, como dice un antiguo adagio.

Vendrán las Cortes, y si para elegir las hay un átomo de libertad veremos lo que queda de la de cultos.

Y aunque se opongan algunos de dentro ó de fuera, que eso importa poco, no queriendo la España, no la habrá.

Susúrrase por ahí y lo indica algun colega que el ministerio es partidario de la libertad de cultos, y á esta solución se inclinará en las elecciones y en las futuras Cortes.

Aunque los hombres políticos de España cuentan en su vida pública más variaciones que las de la Iglesia protestante que ya en su tiempo enumeraba el gran Bossuet, no podemos creer que incurran en la de que se trata.

El Sr. Cánovas fué unitario-católico, primera vez que vino al Congreso de 1854 á 1856, y en las Constituyentes de 1869; el Sr. Ayala comenzó su carrera política, defendiendo á *El Padre Cobos* que tan brillante campaña hizo en aquella época por el principio de la unidad, el Sr. Castro votó por la unidad en 1856; los Sres. Orovio y Cárdenas, han profesado siempre las mismas opiniones; y la mayoría de los hombres políticos que les apoyan pensaban como ellos.

Si ahora han variado, ó les han comprometido á variar, dígame en buen hora porque conviene que todos nos conozcamos.

Con motivo de la prision de varios generales y un ex-diputado, los noticieros se despachan á su gusto sobre las causas de esta medida del gobierno.

Nada absolutamente sabemos de esto, aunque ello revela, siendo como es el ministerio prudente y conciliador, al decir de sus amigos, que algo hay, ó algo se sospecha.

¿Es una delicia este país, ó mejor dicho, son una delicia estos liberales!

Dicen que el ministerio comienza á hacer agua por la cartera de Marina.

Creíamos que la hacia por muchas cuestiones, cualquiera de las cuales basta para echar á pique la nave ministerial.

Sin contar algunas, por razones fáciles de comprender, con la insurrección de Cuba, la cuestión religiosa, el estado de la Hacienda, los proyectos de nuevo Código fundamental y los chismes de los constitucionales, basta y sobra para que sucumba, no el ministerio Cánovas, sino otro mucho más fuerte.

A pesar de todo, el ministerio vivirá porque... sí.

Nos ha salido un maestro, y no podemos menos de publicarlo, para su satisfacción y conocimiento de nuestros lectores.

Este maestro es *El Pabellón Nacional*, que como buen moderado, vive entre los de la suprema inteligencia.

Ayer dice el colega, que hemos cortado de un revés á la gramática y el sentido comun, porque uno de los sueltos de nuestro último número, comienza diciendo: «cortamos á...» y debiera decir: «cortamos de...» en lo que no hay otra cosa que una errata de imprenta.

Rogamos á *El Pabellón* que nos envíe uno de sus redactores para que corrija nuestros escritos y nos explique de paso muchas frases y conceptos de sus artículos, que no nos es dado comprender, porque su lenguaje trae á nuestra memoria las elucubraciones galo-germánicas de

los Sanz del Rio, Giner, Salmeron y otros escritores de la escuela krausista.

Accediendo el colega á nuestro deseo hará una obra caritativa, y podremos por este medio continuar nuestra tarea con ménos riesgo de que se nos ponga en ridículo por retóricos tan ilustres como sus redactores, que hablan de ella sin decirnos por qué se ha faltado á sus reglas.

Pero ya nos explicamos esto. Como no hemos aprendido en la escuela del liberalismo, nuestra ignorancia en todo debe ser absoluta.

La de esa familia política es sorprendente, y el que lo dude, que pregunte al país arruinado, despreciado y al borde del abismo, gracias á la sabiduría liberal.

A juzgar por las deferencias que el emperador de Alemania guarda á nuestro presidente del Consejo de ministros las relaciones de la católica España con el gran imperio, son cada día más estrechas y fraternales.

A esto obedece sin duda, que *El Tiempo*, en un acceso de entusiasmo, empuñe el incensario (ó el bombo, que es término más profano), y nos regale el siguiente elocuentísimo suelto:

«La gran cruz del Aguila roja, dice un apreciable colega, concedida por el emperador Guillermo al Sr. Cánovas del Castillo, representa en orden de categoría, comparada con nuestras condecoraciones, lo que el collar de Carlos III. Ninguno de los actuales ministros del imperio de Alemania tiene el honor de llevar la gran cruz del Aguila roja.

El ilustre duque de Tetuan, cuando estuvo en Berlin, y ahora el Sr. Cánovas, son los únicos ministros españoles que han tenido esa condecoración, que lleva consigo siempre una importante significación política.»

Nos felicitamos y felicitamos al señor Cánovas.

¿Se felicita también nuestro pueblo?

Cuenta un colega que al pasar por la calle de Calatrava la procesion del Santísimo Sacramento, hecha anteayer en la parroquia de San Andrés, hubo un alboroto á causa de estar en el balcon de la capilla evangélica dos sujetos, supónese que los pastores, sentados en actitud irrespetuosa y con la cabeza cubierta. Al observar esto, el pueblo prorumpió en gritos de desagrado, especialmente las vecinas del barrio más fervientes católicas que los hombres. El alboroto tomó tales proporciones, que tuvo que intervenir el alcalde, reunir unos cuantos municipales, y llevarse arrestados á los dos sujetos aquellos, no sin que le costase trabajo defenderlos de las iras del pueblo.

Otro periódico cree, y dice esta mañana, que las noticias que preceden no son del todo exactas.

Es una delicia contemplar la manera cómo se entiende en nuestro país la libertad de religion y de conciencia por los enemigos de nuestras creencias, de nuestras glorias y de nuestra patria.

No de es extrañar que el pueblo de Recaredo, de Isabel I y San Fernando, cuando se ve atacado en sus más delicados sentimientos, prorumpa en gritos de indignación y de dolor.

Decimos esto, rectificando la apreciación del colega, que atribuye á fanatismo las ostensibles muestras de desagrado con que recibió el católico pueblo de Madrid el acto impío de desacato llevado á cabo por los individuos de la capilla protestante.

Desgraciados los pueblos que no se inspiran en un religioso fervor, cuando la impiedad se presenta con inaudito desdoro!

¿Pues qué, quiere el colega que el católico español presencie indiferente y mudo los groseros ataques que afectan á las creencias más caras que nos legaran nuestros padres?

No, y cien veces no: mientras aliente

un sólo español, la religion de nuestros mayores será el timbre hermoso de nuestra nacionalidad, y el florón más preciado que enaltezca el trono secular de nuestros monarcas, y ni sus reyes, ni sus gobiernos, ni sus pueblos, toleran la más leve ofensa á la religion, á sus ministros, ni al esplendor con que se deben celebrar sus más santos misterios.

Los pueblos más libres son los más tolerantes. Los más tolerantes, los más cultos. Y los más cultos, los que con energía y dignidad saben sostener sus más venerandas tradiciones.

«La cuestion de las cuestiones», titula nuestro colega *El Tiempo* su artículo editorial de ayer.

Cuestiones preferentes son todas las que hoy agravan la situación del país. Cuestion de cuestiones es la guerra civil; cuestion de cuestiones la de Cuba; cuestion de cuestiones la armonía que resalta en todos los matices liberales; cuestion de cuestiones el planteamiento definitivo de la unidad católica en España; cuestion de cuestiones el estado floreciente de nuestra Hacienda; y por último, cuestion de cuestiones el que cada partido de los infinitos en que se divide la secta liberal se olviden de sus intereses personales para asistir con esmero á los de patria, que tan desconocida y demacrada se encuentra. Si *El Tiempo* consiguiera dar cima con sus peroraciones patrióticas á cualquiera de las propuestas, convendremos en que ha encontrado la *pedra filosofal* y un remedio para las nacionalidades enfermizas tan delicioso, reparador y nutritivo, como la saludable revalenta arábica.

NOTICIAS GENERALES.

Ayer tarde á las cinco se verificó con la mayor solemnidad y con una gran concurrencia la procesion de reserva de las parroquias de San Ildefonso, San Martín y San Marcos.

Las calles de la carrera estaban vistosamente engalanadas. Rompia la marcha un piquete de la guardia civil; seguian los acogidos del Hospicio, niños de varios colegios de las parroquias mencionadas y los estandartes de varias cofradías. Las músicas del Hospicio, ingenieros y cadetes, daban mayor brillantez y animación al acto. Las calles recorridas han sido: Corredera Alta de San Pablo, Palma, Ancha de San Bernardo, Pez, San Roque, Luna, Desengaño, Valverde y Colon.

El inmenso gentío que ocupaba las calles y balcones del tránsito, ha demostrado una vez más cuán profundamente arraigados tiene los sentimientos religiosos, y cuán amante es á la Religion de nuestros padres.

Ayer han sido detenidos y conducidos á las prisiones militares de San Francisco, los generales Palanca, Hidalgo, Patiño, Socías y brigadieres Del Amo y Diez Berriz.

También se encuentra en las prisiones del Saladero, el conocido periodista y ex-diputado radical Sr. Lafoz.

Dice un colega:

«De orden de la autoridad civil se ha mandado suspender los bailes del jardín de Apolo.» Otras cosas más debia mandar suspender la primera autoridad, en bien de la moralidad.

El general Moriones se ha despedido ayer de algunos amigos, pues se propone salir á baños de un día á otro.

Han llegado de Andalucía con destino al Banco de España, veinticuatro millones y medio.

El señor ministro de Estado ha recibido ayer un telegrama, fechado en Singapoore, dando cuenta de que habia arribado el vapor español de la línea *Aurora*, desembarcando varios pasajeros que volvian de Manila, y han protestado de que traía el buque mayor pasaje del de-

bido, por cuya razon se exigirá la responsabilidad á la empresa.

Parece que se prepara para el 16 de Junio, aniversario trigésimo de exaltación de Pio IX, una manifestación en Roma á favor del Pontífice.

Y va de incendios.

Los periódicos de ayer dan cuenta de los siguientes:

Uno en el Cabañal de Valencia, que en hora y media ha destruido más de sesenta casas.

Otro en Santander, que consumió la casa del marqués de Casa Pombo donde se hallaba establecido el Banco.

Y otro, finalmente, en la calle de Santo Domingo de Oviedo, que destruyó algunos edificios.

El pago de las cargas de Justicia, suspenso hace un año, se reanudará en breve.

La procesion del Córpus de Valencia se ha verificado con mayor solemnidad que en años anteriores, en medio de un inmenso gentío que llenaba las calles y balcones del tránsito. De los pueblos inmediatos ha asistido muchísima gente, en atención á saber que la Sagrada Cruz, que tan venerada es en aquella población, y la custodia saldria en la procesion, cosa no verificada hacia muchos años.

Tan sagrada reliquia era conducida dentro de un estuche sobre la escalera, en la cual segun la tradicion llegó á estas playas. Las personas que ocupaban la carrera se disputaban el puesto por tocar con sus manos ó pañuelos aquella Cruz. Terminado el acto, fué la Cruz llevada procesional al Grao, donde está depositada, precedida de algunas músicas y seguida de innumerables devotos, en la misma forma que desde el Grao fué llevada á Valencia.

En el ministerio de Estado se están ultimando algunos nombramientos de cónsules y vice-cónsules.

El 1.º de Junio quedará instalada una nueva oficina sucursal del Monte de Piedad y caja de Ahorros en la calle del Barquillo, número 30.

Por la direccion general del Tesoro se anuncia que mañana 1.º de Junio se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que perciben sus haberes por la tesorería central y la caja de la administración económica de esta provincia.

Parece que los efectos de la exhalación que cayó en la tarde del sábado último en la casa núm. 45 de la calle Ancha de San Bernardo, han sido de alguna consideración especialmente en las cañerías y depósito del agua.

El tren de Andalucía sigue llegando con tres ó cuatro horas de retraso á causa del trasbordo que hay necesidad de hacer en el puente de Cañedo mientras se recompone.

En las Palmas, islas Canarias, se ha verificado con funciones religiosas, iluminaciones extraordinarias y otros festejos el aniversario de la conquista de aquella isla.

Segun *La Bandera Española* los generales detenidos en las prisiones militares serán conducidos á las islas Canarias.

Al banquete que anteanoche tuvo lugar en palacio dejaron de asistir, segun dicen *La Bandera Española* y *La Publicidad*, los generales siguientes:

El conde de Cheste, el marqués de Novalliches, Martínez Espinosa y Letona, por hallarse enfermos.

El duque de la Torre, por no haber recibido la invitación á tiempo, y el general Cotoner, por estar ausente.

A la una de ayer ha tenido lugar en la Academia de ciencias morales y políticas, bajo la presidencia del Sr. Bahamonte, la recepción pública del Sr. D. José García Barzanallana. La concurrencia era escogida y numerosa; el Sr. Barzanallana leyó un brillante discurso sobre la ciencia política, del gobierno y de la administración, siendo contestado con otro

no menos erudito del Sr. Carramolino a nombre de la Academia. El acto terminó a las tres ménos cuarto.

El Sr. Villalba, secretario del gobierno civil de esta provincia, ha salido para Málaga, por encontrarse en dicha ciudad gravemente enferma su señora.

Nos alegraremos de su pronto restablecimiento.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

De una carta de Tafalla que publica *La Correspondencia*, copiamos los siguientes párrafos:

«Algunas fuerzas carlistas se han movido anteayer bajando por Sansol y Torres de Los Arcos a Lanciego, con intencion, segun se ha dicho, de pasar el Ebro frente a Briones, por uno de los muchos vados que ahora tiene el rio.

—Anteayer el 10.º batallon navarro se corrió de Olagüe al Baztan, y el 9.º a Boutain, en el valle de Ulzama.»

De otra carta de Castellon, fecha del 5, tomamos:

«No es cierto que esté herido Dorregaray; se creyó así porque a su lado estalló una granada que le cubrió de polvo.

Cucala tambien corrió peligro, pues se le mató el hermoso caballo blanco que montaba.

La situacion de las fuerzas carlistas el 23 era la siguiente: Dorregaray en Castillo de Villamaleja; Cucala en Lucena y Pancheta en Alcora.

—Montenegro y Morales Reina continúan aqui y Chacon en Onda.

—Hoy han salido de esta en el tren de Valencia los nueve oficiales heridos que llegaron ayer.

Han quedado los de la clase de tropa.

En mi carta de mañana quizás remita a Vd. relacion nominal de todos los heridos de la accion Alcora, con expresion de los cuerpos a que pertenecian.

De *El Diario Español*:

«El periódico de Tolosa ha anunciado la visita a Pau del señor duque de Módena. Parece que este paso ha sido obtenido por la vía diplomática (carlista), y ha puesto el sello a la reconciliacion entre tío y sobrino, pues hasta hace poco las relaciones estaban bastante frias y tirantes entre ambos personajes.

El duque de Módena, que es un hombre inmensamente rico, quizá el príncipe que posea fortuna particular más grande, es a la par enormemente avaro, y por buestion de ochavos, como lo reveló la *Gaceta de Milan*, regañó con sus sobrinos.

Ahora, segun se dice, ha soltado un poquito los cordones de la bolsa, por lo que se cuenta con fruicion entre los carlistas; pero antójásenos que habrá sido con parsimonia y con su cuenta y razon. Francisco V de Módena es un príncipe muy original y muy excéntrico, que ha heredado el espíritu, las manías y las extravagancias de su raza. Cuando la revolución le derrocó de su trono, se negó obstinadamente a levantar el juramento de fidelidad a sus tropas, y se llevó todo el ejército ducal (4.000 hombres) a Austria.

Nunca quiso reconocer la legitimidad de Isabel II ni la de Napoleon III.»

De varios colegas:

«Con destino al depósito de Avila, salió anoche el general carlista D. Angel Moreno y Toro.

—Los generales que esta madrugada han sido detenidos, se encuentran incomunicados.

—Anoche salió para el Norte el brigadier Sr. Areiza y Magallon.

—El dia 23 del actual, a las dos de la madrugada, los carlistas mandados por el titulado comandante de Nueros secuestraron a los carteros del pueblo de Mainar las carteras con sus llaves y toda la correspondencia que contenian.

—El cabecilla Gamundi, con un batallon y unos 30 caballos salió anteayer de Campillo en direccion hacia Cubillejo (Aragon).—(Oficial.)

—Ayer se volvió a hablar del general Moriones para un puesto importante.

—En el valle de Carmona se habian presentado anteayer algunos grupos facciosos, segun noticias de origen oficial.»

De *El Globo* son las noticias que siguen:

«Los carlistas han trasladado los talleres de sastrería que tenian en Chelva a dos ó tres edificios de las masías del Collado.

—De Benifasó, pueblo de 300 vecinos en Valencia, los carlistas se han llevado 106 mozos para las partidas.

—Dícese que los carlistas muestran gran interés en fortificar el castillo y puente de Miravet, cuyos trabajos apenas cesan un momento.

—Parece que los carlistas han cortado la carretera de Castellon a Morella, en un punto inmediato a la masía de Querol.

Esto tiene por objeto impedir la entrada de víveres en Morella, cuyo bloqueo es rigurosísimo. Sabemos que no pasa dia sin que se tiroteen las fuerzas sitiadoras con las de la plaza.

Los carros que pretendan pasar por la citada cortadura, caerán sin remedio al barranco de la Bota, que es muy profundo.»

*El Diario Español* se lamenta del atentado de que ha sido objeto por parte de los gendarmes franceses el jefe ex-carlista Aguirre.

Dice el colega:

«En la madrugada del 25 de este mes fué detenido en las bordas de Ascain por gendarmes de la frontera francesa el antiguo jefe carlista Aguirre con 15 personas más que con él se hallaban. Uno y otras vivian tranquilamente en aquel punto, sin tener en su poder armas de ninguna clase, pagando religiosamente cuanto necesitaban, con todos los requisitos indispensables para vivir libremente en la frontera y sin haber dado el más ligero motivo, ni siquiera haberlo sospechado ellos mismos, para que fuesen objeto de semejante medida.»

Dice *El Perro Grande*:

«La *Bandera Española*, despues de ocuparse de la accion librada en el Centro por el general Montenegro, paraliza nuestra alegría con el siguiente intencionado párrafo:

«No todas las noticias son tan satisfactorias como las del Centro; pues aun cuando, sin duda alguna la mala intencion ó la fácil credulidad exageran los lançes desgraciados, algo sensible ha ocurrido en otras partes como da a entender *La Epoca*, adelantándose en nombre del gobierno—creemos que hace muy bien—a la malignidad de los laborantes carlistas.»

De *La Bandera Española* copiamos a continuacion las noticias que siguen:

«Hace pocas noches se aproximaron algunos carlistas a los reductos que defienden el pueblo de Oteiza, y despues de tirotearse con los centinelas, comenzaron a dar voces y pronunciar discursos. Uno de ellos dijo que pronto visitaria nuestro campamento, porque le convenia recoger otra vez cinco duros por la visita!»

El tunante se habia presentado a indulto recientemente, obtuvo un socorro de 100 rs., y se volvió a la faccion.

¿No pasará lo mismo con muchos de los presentados?»

—Anteayer llegaron a Valencia algunos oficiales y soldados heridos, procedentes de Alcora.»

La *Gaceta* de ayer y hoy no publican parte alguno referente a la insurreccion carlista.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de ayer publica las siguientes disposiciones:

GUERRA.—Admitiendo la dimision al teniente general D. Joaquin Bassols y Maraños del cargo de comandante en jefe del primer cuerpo del ejército del Norte.

—Nombrando comandante en jefe del primer cuerpo de ejército del Norte, al teniente

general D. Segundo de La Portilla y Guierrez.

—Concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier D. Antonio Puig y Salazar.

—Admitiendo la dimision del cargo de vocal del consejo de gobierno y administracion del fondo de redencion y enganches del servicio militar, al ex-diputado a Córtes D. Luis de Molini y Martinez.

—Han sido dados de baja en el ejército el alférez del regimiento infantería de San Fernando, D. Pedro Garcés Bellver, y el teniente del batallon provincial de Ciudad-Real, don José Fernandez Dominguez.

—Tambien publica el parte detallado de la accion del Bruch, que por su mucha extension no reproducimos.

(*Gaceta de hoy.*)

HA CIENDA.—Real decreto sobre circulacion de mercancias en el interior de la Península.

EXTRANJERO.

TELEGRAMAS.

Paris 30.—El rey y la reina de Suecia han llegado a Berlin, donde han sido recibidos espléndidamente.

Un violento temblor de tierra ocurrido en el Asia Menor, ha causado 2.000 víctimas reduciendo a escombros una porcion de villas y aldeas.

*Alcance de la Agencia Fabra.*

Versalles 27.—El Sr. Lavergne ha sido al fin elegido presidente de la comision constitucional.

Al dar las gracias a la misma, pronunció un discurso del cual extractamos los siguientes significativos párrafos:

«Un concurso de imperiosas circunstancias nos ha conducido a dar al gobierno la forma republicana.

Todos los buenos ciudadanos deben acatar este acuerdo pronunciado por la Asamblea soberana. Nosotros terminaremos la obra comenzada.

Al lado siempre del ilustre y leal soldado a quien hemos aclamado jefe, mostremos por la sabiduría y firmeza de nuestras decisiones, que sabremos mantener el orden y la libertad dentro y fuera.

Llegaremos tambien a franquear sin desorden el paso siempre peligroso de uno a otro régimen.»

La comision aplaudió calurosamente estas palabras, acordando su insercion en el proceso verbal.

SEGUNDA EDICION.

Despues de las dos, bajo la presidencia del Sr. Mon, se ha reunido en el Senado la comision constitucional encargada de formular las bases de union comun entre las fracciones.

Se ha dado cuenta de algunas nuevas adhesiones.

Escortados convenientemente, han salido para Cádiz los generales Hidalgo, Palanca y Patiño y brigadieres Diaz Berriz y Del Amo.

A primeros del próximo se habrá el pago de una mensualidad a las clases pasivas de esta provincia.

A las tres no habia nuevas noticias de operaciones militares en el ministerio de la Guerra.

Para Avila ha salido el comandante de procedencia carlista D. Luis Piquet.

Mañana comienzan en la Universidad Central los exámenes de fin de curso.

Han llegado 300 quintos procedentes de Valladolid y Galicia.

A las ocho y media ha salido para Guadalupe el rey, de donde regresará esta noche, para visitar la Academia de ingenieros.

Han faltado los correos de Cataluña, Vitoria y Pamplona.

Procedentes de Almería han llegado 106 quintos.

El incendio del Cabañal ha destruido la mayor parte de las casas de aquellos baños. Algunas desgracias hay que lamentar.

A excepcion del cable de Bilbao a San Sebastian, las demás líneas telegráficas funcionan sin novedad.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA 1.º—San Segundo, mártir.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen Calzado, donde continúa la novena de Santa Rita de Casia; a las diez será la Misa mayor con sermon, que predicará D. Pedro Martinez Espinosa, y por la tarde será orador D. Jaime Cardona; y como último dia de Cuarenta Horas, se hará procesion del Santísimo Sacramento antes de reservar.

En la iglesia de Religiosas Bernardas del Sacramento continúa la novena de Jesús Sacramentado; a las diez será la Misa mayor con sermon, que predicará D. José Antonio Herraiz, y por la tarde a las seis en los ejercicios, será orador D. Victor Loyadice; terminando la novena, gozos, salmo *Credidi, Pange-lingua* y la reserva.

Siguen celebrándose las novenas del Sagrado Corazon de Jesús, y serán oradores en los ejercicios de la tarde, en el Oratorio del Olivar, D. Estanislao Almonacid; en el Colegio de Niñas de Leganés, D. Pablo Lafuente; en Santiago, D. Enrique Rivera y de Palma, en las Salesas Nuevas, D. Manuel Menendez.

VISITA DE LA CÔRTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, la de la Blanca en San Sebastian, ó la de la Caridad en San Luis.

Cotizacion del 29 de Mayo.

FONDOS PUBLICOS.	ULTS. PRECIOS		Movimiento	
	Dia 29		Alza.	Baja.
3 por 100 interior...	16 20	00 00	»	5
Idem pequeños....	00 00	00 00	»	»
Idem fin de mes....	16 25	00 00	3	»
3 por 100 exterior...	19 00	00 00	»	»
Pequeños.....	0 00	00 00	»	»
Deuda del personal.	0 00	00 00	»	»
Billetes hipotecarios.	103 60	00 00	»	»
Idem del B. de Cas. <sup>a</sup>	00 00	00 00	»	»
Bonos del Tesoro....	46 90	00 00	»	»
Idem pequeños....	00 00	00 00	»	»
Carp Bonos del T....	46 90	00 00	»	»
Resg. de la Caja de D.	00 00	00 00	»	»
Ferro-car. de 2.000.	29 90	00 00	15	»
Idem nuevas.....	00 00	00 00	»	»
Idem de 20.000.....	00 00	00 00	»	»
De Alar a Santander	00 00	00 00	»	»
Acciones del B. de E.	157 00	00 00	50	»

CAMBIOS.

Londres 90 dias fecha	48 46	00 00	»	»
Paris 8 dias vista...	5 03	0 00	»	»
Burdeos a idem.....	00 00	00 00	»	»

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO.—(*Compañía Arderius*).—A las nueve de la noche.—Turno 1.º.—La gran duquesa.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—A beneficio de la primera actriz deña Trinidad Vedia.—La guia de forasteros.—Justicia... y no por mí casa.—El pilluelo de Paris.

PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos.

MADRID.—Imp. de A. Florez y C.<sup>a</sup>

calle del Fomento, núm. 18.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## OBRAS DRAMÁTICAS Y AMENO-RELIGIOSAS

del presbítero D. José María Leon y Domínguez, catedrático del Seminario conciliar de Cádiz.

Obras dramáticas, escritas en verso, para niños y jóvenes, en las que se desarrollan asuntos históricos, altamente morales é interesantes.—El Séise Mártir de Zaragoza, 4 rs.—La reconquista de Cádiz, 8 rs.—La adoración de los Reyes, 6 rs.—Los Mártires Patronos de Cádiz, 6 rs.—Santa Eulalia de Barcelona. La corona de San Luis Gonzaga y Estér (un cuaderno), 8 rs.—El ángel del Puig-Cerdá, 5 rs.—Constantino, 6 rs.—Covadonga, 4 rs.—Dimas, ó la huida á Egipto, 4 rs.—Justicia del Cielo, 4 rs.—Venganza de buena ley, 4 rs.—Dos saines, 2 rs.

Obras en prosa.—Leyendas históricas y morales, dos tomos, 20 rs.—Páginas del hogar, leyendas, cuentos, fábulas y tradiciones, con grabados, 4 rs.—Al calor del hogar, nuevas tradiciones y leyendas, 4 rs.—La última aparición de la Santísima Virgen en Francia, 50 céntimos. Todas estas obras se hallan de venta en Madrid, Olamendi, Paz, 6; Tejado, Arenal, 20; Viuda de Aguado, Pantejos, 8.—En Zaragoza, Viuda de Heredia, frente á la Seo.—Barcelona, Revista Popular, Pinos, 5.—Málaga, librería de Moya.—Sevilla, Izquierdo y Sobrino, Francos, 60 y 62.—Córdoba, Redacción de *El Amigo Católico*, Sol, 135.—En los demás puntos en las principales librerías, ó dirigiéndose al autor, Cádiz, San Juan, 40.

## OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE AGUADO, PONTEJOS, 8, MADRID.

Calendario religioso para 1875, con licencia de la autoridad eclesiástica.

Continuación de los publicados en los años anteriores por la redacción de las lecturas populares.

Este Calendario es el único por el cual pueden regirse todas las personas religiosas y atenerse en un todo respecto á fiestas, ayunos, abstinencias, etc. Contiene también la noticia del Jubileo de las Cuarenta Horas.

Está próxima á agotarse la numerosa edición que se hizo; se vende á un real en Madrid y real y medio en provincias.

El cuarto de hora de soledad, traducida de la 40 edición francesa; un folletito á medio real en Madrid y 75 céntimos en provincias.

Discurso sobre la Edad Media; por D. Manuel Gonzalez Riaño, abogado del ilustre colegio de Madrid. Esta obra se publicará por discursos completos, y ha salido ya el primero. Cinco rs. en Madrid y seis en provincias.

El abandono de sí mismo en la Providencia Divina, mirado como el medio más fácil para santificarse, obra inédita, por el Padre Juan Pedro Causade, de la Compañía de Jesús; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Método para prepararse á pasar santamente la fiesta de Pentecostés, por el Padre Avillon; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

El mes de María ó mes de Mayo, consagrado á la Santísima Virgen, según se practicaba en el Colegio Imperial de la Compañía de Jesús, y que ahora se hace por la Archicofradía de la Corte de María; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La felicidad del cielo, por un padre de la Compañía de Jesús, traducida de la tercera edición publicada en los Estados-Unidos; un tomo en 8.º, seis reales en Madrid y ocho en provincias.

Ofrenda á los jóvenes católico-liberales, por Monseñor de Segur, adornado con un retrato al cromo de S. S. Pio IX, un tomo en 8.º, real y medio en Madrid y dos reales en provincias.

Catecismo católico sobre la libertad de cultos, dispuesto para uso de las familias de España, por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, un tomo en 8.º, un real en Madrid y real y medio en provincias.

Ejercicio cotidiano ó manual diario del cristiano. Completo devocionario en letra muy abultada, propio para cortos de vista ó ancianos, un tomo en 8.º, 10 rs. en pasta fina en Madrid y 11 en provincias.

La gran cuestión del día.—La libertad, por Monseñor de Segur; segunda edición, con los aumentos y reformas que ha hecho el autor en la última francesa; un tomo cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La Sagrada comunión es mi vida, ó canticos de amor del alma fervorosa, por Huberto Leban, traducido de la 26 edición francesa; un tomo seis rs. pasta en Madrid, y 7 en provincias.

Conversion del Pianista Hermant, hoy señor

Agustin María del Purísimo Sacramento, carmelita descalzo, un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Contestaciones breves y sencillas á las objeciones más extendidas contra la religión, por Segur, un tomo tres reales y medio en Madrid y cuatro en provincias.

Respuestas populares á las objeciones más comunes contra la religión, por el Padre Segundo Franco, de la Compañía de Jesús, traducido por J. S. y P. S., y adicionada conforme á las necesidades morales del pueblo español, por D. Buenaventura Rivas, dos tomos en 8.º, 18 rs. en Madrid y 22 en provincias.

El Estado sin Dios, por Augusto Nicolás, un tomo en 8.º, ocho reales en Madrid y nueve en provincias.

## OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE TEJADO, ARENAL, 20.

Curso elemental de derecho natural, para uso de las escuelas, por el P. Luis Taparelli, de la Compañía de Jesús.—Un tomo, 16 reales en rústica.

Elementos de filosofía especulativa de Santo Tomás de Aquino, por el presbítero José Prisco, traducido por D. G. Tejado.—Dos tomos, 40 rs. en rústica.

Biblioteca manual del cristiano.—Doce tomos en 8.º, 50 rs. en rústica.

El amigo de la familia, preciosa colección de novelas, tan amenas y moralizadoras, propias para cautivar al corazón y la mente.—Ocho tomos, 68 rs. en rústica.

Fabiola ó la iglesia de las catacumbas, por el Cardenal Wiseman.—Un tomo en 8.º, 10 reales en rústica.

Historia razonada y compendiada de la Religión, por el abate Lhomond.—Un tomo en 8.º, 12 rs. en rústica.

Leciones sobre la filosofía de Krausse, por D. Juan Manuel Orti y Lara.—Un tomo en 8.º, 14 rs. en rústica.

Lecturas populares.—Diez tomos en 8.º mayor, 52 rs. en rústica.

Los novios, por Mauzoni, traducción de don G. Tejado.—Dos tomos en 8.º, 20 rs. en rústica.

Ensayo sobre el Catolicismo en sus relaciones con la alteza y dignidad del hombre, por D. Juan Manuel Orti y Lara.—Un tomo, 8 reales en rústica.

Los Santos Lugares de la Judea, la Samaria y la Galilea, por D. José Antonio Ortiz Urruela.—Un tomo, 12 rs. en rústica.

## LOS CRUZADOS DE SAN PEDRO.

HISTORIA Y ESCENAS HISTÓRICAS DE LA GUERRA DE ROMA DEL AÑO 1867.

Obra del P. Juan Franco, de la Compañía de Jesús, redactor de «La Civiltà Cattolica», traducida del italiano por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

La obra consta de cuatro tomos, costando cada uno 8 rs. en Madrid y 9 en provincias. Los señores que deseen adquirirla, pueden enviarla en seguida, remitiendo el importe á don José María Carulla, calle de Atocha, 90, tercero.

Puntos de suscripción en Madrid: librería de la Viuda de Aguado é Hijo, calle de Pantejos, núm. 8, y de Olamendi, calle de la Paz, número 6.

## LOS CORAZONES POPULARES

Magnífica novela publicada en «La Civiltà Cattolica», por D. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús, y traducida por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

Véndese al precio de ocho reales en las principales librerías de Madrid. Los que la deseen adquirir desde provincias, diríjense al traductor, que vive en la calle de Atocha, número 90, piso tercero.

## IMPRENTA

DE

A. FLOREZ Y COMPANÍA

calle del Fomento 18.

En esta imprenta se hacen toda clase de impresiones.

MONLEON.

Las grandes fábricas de chocolates despachan sus géneros en la mayor parte de las tiendas de ultramarinos, abonando á estos por su trabajo un 20, y hasta un 25 por 100.

Es imposible que con semejante descuento puedan reunir sus chocolates las buenas condiciones de los que se elaboran y espenden sin descuento alguno en esta fábrica donde cada día es mayor la competencia que hace á todas ellas.

Despacho central: En mi fábrica, Jacome-trezo, 36 y 38, esquina á la del Olivo.

## OBRAS

DE

DON ANTONIO APARISI Y GUIJARRO.

Se ha publicado ya el tercer tomo.

Los señores suscritores que no hayan remitido aun el importe, pueden enviarle desde luego para recibir el tomo publicado.

PRECIO PARA LOS SEÑORES SUSCRITORES.

Enviando directamente el importe, 16 rs. en Madrid y 20 en provincias. Por conducto de los correos, 18 y 22 respectivamente.

Para cuantas observaciones se quieran hacer, ó cuanto pueda ocurrir, y para enviar á Madrid suscripciones, dirigirse al Sr. D. Francisco de P. Quereda, calle de Claudio Coello, núm. 13, secretario de la comision que publica las obras de D. Antonio Aparisi y Guisarro.

El importe del tomo que se ha de recibir es siempre adelantado. Continúa abierta la suscripción, y á vuelta de correo se remiten los tomos publicados á los señores que los pidan, acompañando su valor en libranzas del Giro Mútuo ó letras de fácil cobro.

## PILDORAS HOLLOWAY.

Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre; dan tono y energía á los nervios y á los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aún las personas menos robustas pueden valerse, sin temor de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

## UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infal-

ble para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

## CASA EN VENTA.

Se desea vender una casa en el Escorial, se dará arreglada y está bien situada. El señor administrador de rentas de dicho real sitio informará de su precio.

## LAS MUJERES DEL EVANGELIO.

CANTOS RELIGIOSOS DE LARMIG.

Véndese á 4 rs. en las principales librerías.

## LOS NOVÍSIMOS

MEDITADOS SEGUN EL TIEMPO Y ETERNIDAD.

Opúsculo de 18 páginas en 8.º, con su lamina. Se vende á cuatro cuartos en Madrid, librería de la viuda é hijo de Aguado. Por docenas á cuatro reales.

Los pedidos al por mayor á D. Ramon Orozco y Juan en el Seminario de Barbastro, quien remitirá francos por 22 sellos de 10 céntimos, 25 ejemplares. Por 32 reales en libranza, 100 ejemplares.

## EL HUERFANO DE LOS ALPES.

Este excelente librito, elogiado por la prensa, y de texto para la instrucción primaria.

Se vende á 4 rs. en rústica y 6 holandesa, en las librerías de Vazquez, Ancha, 17, y Pasadizo de Matheu.

## MATILDE.

El interés que inspira esta leyenda y la baratura de su precio, la recomiendan al público.

Se vende á 3 rs. en las librerías de Moya, Carretas, 6; y Pasaje de Matheu.

## ROMA EN EL CENTENAR DE SAN PEDRO.

Descripción de las fiestas celebradas en la

Ciudad Eterna con motivo de dicha solemnidad y de la canonización de varios Santos. *Viaje de Madrid á Roma*, visitando á Turin, Florencia, Nápoles, Venecia, Trieste, Viena París, etc., etc. Obra ilustrada con grabados que representan ciudades, monumentos, escenas, retratos, etc., y escrita por D. José María Carulla, que recibió por ella una carta de Su Santidad el Papa Pio IX, grandemente satisfactoria.

Se halla de venta en la librería de Gaspar y Roig, calle del Príncipe, núm. 4, al precio de 70 rs.

## LA FUNEBRIDAD

calle de la Concepción Jerónima, núm. 7, frente al café.

## EFFECTOS Y SERVICIOS FÚNEBRES.

DESPACHO PERMANENTE DIA Y NOCHE.

Especialidad en ataudes de todas clases y formas, urnas fúnebres, embalsamamientos, traslados dentro y fuera de la población.

## REVISTA EUROPEA.

Se publica todos los domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España, 30 rs. trimestre.

En Portugal, 35.

En el extranjero, 90 semestre.

Números sueltos 4 rs.